

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 25 (mixto), 8'10 m. y 2'45 t.  
Id. de Manacor para Palma y La Puebla, 3'50 mixto, 8 mañana y 3'15 t.  
Id. de La Puebla para Palma y Manacor, 4'35 mixto, 8'25 mañana y 3'35 t.  
Los Jueves de Inca á Palma 2 t.—Los Sábados de Palma á Inca 2 t.—Los Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA**—Santa Francisca viuda romana. Nació de una familia senatoria el año 1384; y aunque deseaba permanecer virgen, para obedecer á sus padres casó con un caballero ilustre y piadoso. Toda su vida fué un modelo de perfeccion, pues vivía en el gran mundo sin quedar contaminada de sus vanidades. A sus instancias se retiraron muchas mujeres á un monasterio que fundó en 1425, donde acabó ella sus días en este del año 1440.

**CULTOS.**—*Mañana jueves.*—En San Felipe empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de Guadalupe, siendo la exposicion á las seis, á las diez nona y la misa mayor. Al anocheecer el ejercicio acostumbrado en honra de S. Felipe Neri con sermón y despues la reserva.

En San Antonio de Padua á las siete de la mañana y en Santa Clara al anocheecer, con exposicion, empezarán la novena en honra de S. José.

**CORTE DE MARIA.**—En la Catedral, á la Purísima Concepcion.

## SECCION EXTRANJERA.

### DESCUBRIMIENTOS ARQUEOLÓGICOS.

En la última sesion de la Academia de Inscripciones y Bellas letras de Paris, se ha dado cuenta de las excavaciones practicadas en Sanxay por el R. P. de la Croix. Este sabio Jesuita de la residencia de Poitiers, es uno de los expulsos, en virtud de los decretos de Marzo. La revolucion le ha proscrito, mientras las Academias se honran con acogerle en su seno.

Ya que el *Diario Oficial* no puede ménos de hablar del docto religioso, le llama el Sr. de la Croix, ocultando su carácter de miembro de la Compañía de Jesus. Hé aquí el extracto que publica ese periódico de los trabajos del eminente Jesuita.

Las excavaciones emprendidas por el señor de la Croix en Sanxay á orillas del riachuelo el Roune, han descubierto un grupo importante de subterráneas que constituyen los restos de un templo, precedido de un vasto recinto, acompañado de un grupo de edificios, en los que se han reconocido posadas, baños y un teatro. El recinto se halla en el centro, y en medio de él hay una rotonda que abrigaba, sin duda, la estatua de una divinidad. La fachada del templo mide cerca de 77 metros. Se llegaba á los pórticos que rodeaban esta enorme construcción por tres escaleras apoyadas en la fachada que tenía una espléndida columnata compuesta de 18 fustes acanelados. Los capiteles son de gran belleza y sumamente originales. Despues de pasar la línea de la primer columnata, se llegaba á un vestíbulo adornado de tres filas de 22 columnas.

Al otro lado del vestíbulo se abre en medio de un vasto deambulatorio formado de dos filas de columnas, el espacio donde se elevaba el templo propiamente dicho, que tiene la forma de cruz griega. En medio hay una especie de rotonda octógona, que encerraba la estatua de la divinidad principal.

Los cuatro brazos de la cruz eran vestíbulos, el pié el lugar del sacrificio. Un conducto cuyo uso no deja de ser misterioso, y por el que puede pasar un hombre, comunicaba con la rotonda, y por consiguiente con la estatua.

Los baños estaban situados en la extremidad del recinto opuesto al templo. Estos terrenos ocupaban una longitud de 114 metros. De una de las salas bajas del edificio parte una galería que conduce á un edificio compuesto de diez y nueve celdas precedidas de dos salas. Este edificio es de análoga construcción á la de la mancebia de Pompeya. Cerca del templo se elevaba una extensa posada que ocupaba una extension de dos hectáreas. Se ha encontrado un calorífero (hypocausto) admirablemente conservado. En el fondo de un pozo cerrado por un muro romano del 2.º al 5.º siglo, se ha encontrado

un hueso de melocoton, lo que prueba, conforme al testimonio de Colomula y Plinio, que ese árbol fué traído á Europa por los persas ántes de los primeros siglos de nuestra era, y no importado en el siglo XIII.

Al otro lado del rio, al pié de la meseta que domina el valle, había un teatro semicircular adosado á la colina. La fachada era de 84 metros, el diámetro central de 38. Las dos entradas están laterales y paralelas á la fachada, no existen bóvedas ni grabas: deben ser de madera.

En los alrededores no se descubre rastro alguno de poblacion. El Sr. de la Croix supone que en ese lugar, perteneciente al territorio de los pictones, se celebraban periódicamente grandes asambleas de carácter político y religioso. Los galos acudían en gran número para celebrar su culto y regocijarse. Los romanos no tolerarian esas asambleas tradicionales sino á condicion de tomar parte en ellas y de hacer intervenir los dioses del nuevo panteon. La construcción del gran templo parece remontar al siglo primero.

Hasta aquí no se han encontrado inscripciones ni medallas. Pero es de esperar interesantes hallazgos.

El señor presidente, Julio Girard, ha felicitado nuevamente en nombre de la Academia al señor de la Croix, por el buen éxito de sus trabajos. Justo es asociar á estas felicitaciones á la sociedad de anticuarios del Oeste, de la que el señor de la Croix es uno de los miembros más distinguidos.

### VIAJE Á MANILA.

Hemos visto cartas que hablan de las vicisitudes ocurridas en su viaje á Manila al hermoso vapor *Leon XIII*, de la empresa del marques de Campo, que salió de Barcelona el 1.º de Diciembre último.

El 8 del mismo mes entró el vapor en el canal de Suez; pero por encontrarse varados en él algunos buques, permaneció aquel algunos días detenido en los Lagos amargos, con otros 25 vapores.

En esta situacion, y en la noche del 10, los maquinistas (ingleses) del *Leon XIII*, por haber bebido demasiado, encendieron las calderas para poner en marcha al barco en el siguiente dia; pero dejando el vapor á muy alta presion, y las calderas con muy poca agua: se echaron á dormir en seguida, y hubiera ocurrido una explosion y el consiguiente desastre, si el ayudante de Máquina (único español) al entrar de guardia, al verlos durmiendo y observar el manómetro y tubo de nivel, abrió precipitadamente la llave del desahogo del vapor, librando á la tripulacion y pasajeros de una muerte cierta, que hubiera ocurrido fatalmente, á no haber sido el buque nuevo y de buena construcción.

Quedaron, sin embargo, muy resentidas las calderas, sobre todo en la union de los tubos con las planchas de cabeza; de modo que el vapor tuvo que detenerse un día á reparar averías en el mar Rojo, con un calor sofocante, detenerse en Adén dos días para reparar averías, y á las pocas horas de salir de este puerto, el día 20, tuvo que arribar á él, porque el agua que se escapaba de las calderas casi apagaba los fuegos.

No habiendo en Adén bastantes medios para reparar todas las averías, hubo que pedirlos á Bombay y el *Leon XIII* no ha podido seguir su viaje á Manila hasta el 20 de Febrero, aunque los pasajeros se trasbordaron el 21 de Enero á un vapor de las Mensajerías francesas.

Pero no se limitó á estos retardos el perjuicio causado por los maquinistas ingleses, pues el 21 volvieron éstos á beber con exceso, y promovieron á bordo un tumulto horrible, que obligó á que se formase sumaria por el cónsul y á que fueron presos aquellos, para que continuara la causa la autoridad de marina de Manila.

Afortunadamente, iban de pasaje unos maquinistas de nuestra armada, que fueron encargados de las máquinas del buque y de su servicio hasta la terminacion del viaje.

Roma 25 de Febrero.

Mañana, primer domingo de Cuaresma, recibirá Su Santidad á los peregrinos belgas que llevan á su cabeza el Canónigo Reikens, director de la Peregrinacion, y al Sr. Schoolmesters. Les ha precedido la cantidad de 80.000 pesetas recogida en la diócesis de Lieja como ofrenda para el Duero de San Pedro. Entre los peregrinos que son unos 100, figuran el Rdo. P. Vanden Bruel, Procurador general de Premostratenses; el Rdo. P. Smeulders, Abad de la Orden del Cister; el Rdo. P. Arendt, de la Compañía de Jesus, ex-Rector del Colegio belga de Roma, el conde de Beaufort, ex-gobernador de la provincia de Namur; los Sres. Cartuywels, hermano del Vicerector de la Universidad de Lovaina; Van Damme, redactor del *Correo de Bruselas*; Schoellart, hijo del diputado del mismo nombre.

Los alumnos del colegio belga se agregarán á los peregrinos para la audiencia pontificia, conducidos por el presidente del colegio, Mons. Carlos de T'Serclaes, nombrado hace pocos días Camarero secreto de honor de Su Santidad. Un Prelado belga que reside en Roma, Mons. de Neckere, Arzobispo de Melythene *in partibus infidelium*, y Canónigo de San Juan de Letran, asistirá tambien á la audiencia pontificia, á la que acudirán igualmente muchos católicos distinguidos, entre otros, el baron y la baronesa de Overschie, la condesa de Limbourg Stizum, la condesa de Wolf Metternich y la condesa de Galen.

Anteayer, jueves, el conde Paaz, embajador de Austria-Hungría; el vizconde de Araguay, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario del Brasil, y el baron Tursi, encargado de Negocios del principe de Mónaco, han ido al Vaticano para presentar oficialmente á Su Santidad, y en audiencias distintas, la felicitacion de sus respectivos Gobiernos con motivo del aniversario de la eleccion pontificia. Despues de la audiencia fueron á visitar al Cardenal Jacobini, secretario de Estado.

Los demas diplomáticos acreditados cerca de la Santa Sede serán recibidos en el órden siguiente:

Hoy sábado, los embajadores de Francia, Portugal, ministro de Chile y el consejero de la legacion de Babiera, por hallarse enfermo el ministro; y pasado mañana lunes, el embajador de España, el ministro de Bolivia, Costa-Rica y Ecuador.

Ayer, primer viernes de Cuaresma, asistió Su Santidad con el Sagrado Colegio al sermón pronunciado en el salon del Trono por el Rdo. P. Francesco de Loreto, Capuchino, predicador apostólico.

En el presente mes tendrá lugar un Consistorio para la preconizacion de Obispos, é inmediatamente despues se publicará la *Gerarchia Cattolica* ó anuario pontificio que todos los años publica el encargado de la biblioteca vaticana Mons. Ciccolini.

Las frecuentes entrevistas que el enviado alemán, Sr. Schlozer, sigue teniendo con el Cardenal Jacobini y otros indicios, hacen pensar que en el próximo Consistorio se proveerán las sedes vacantes en Alemania. Dícese que el Rdo. Dr. Iberzog regirá la vasta diócesis de Breslau, que comprende más de dos millones de almas.—V.

La cuestion social se agrava por momentos en Francia.

Las huelgas, que parecían estar concentradas á algunas comarcas, se extienden ya á casi todos los centros fabriles.

Los periódicos socialistas de Paris animan á los obreros y les exhortan á la resistencia.

Las sociedades organizadas por la internacional auxilian con dinero á los obreros que se muestran más favorables á una transaccion con los fabricantes, á fin de apartarles de toda conciliacion.

Comisiones de diputados de la extrema izquierda recorren los departamentos en que las huelgas son más numerosas, y ofrecen su proteccion decidida á los huelguistas.

Todo parece indicar que la lucha entre el capital y el trabajo entre en la vecina república en un periodo de gravedad desconocido hasta ahora.

El gobierno se contenta con enviar batallones y más batallones á las poblaciones en que las huelgas rivisten un carácter más revolucionario.

Pero, en realidad, hasta ahora estos batallones no han impedido los desórdenes que, desgraciadamente, han tenido lugar en las vías públicas.

Mientras esto sucede en los departamentos, los comunistas se reúnen en París con objeto de acompañar á la última morada los restos mortales de María Ferré, y sus oradores más populares pronuncian discursos incendiarios.

Uno de ellos afirma que se acerca el día de la revolución y de la rehabilitación de los vencidos de la Commune.

Luisa Michel declara que los comunistas tienen un encargo que cumplir, y que cuando llegue la hora lo cumplirán.

Es decir, incendiarán de nuevo á París.

El ciudadano Gantier afirma que el reinado de la justicia y de la igualdad se acerca.

No es necesario decir aquí lo que Gantier entiende por justicia.

Todos lo saben.

Méno el gobierno, que no quiere saberlo.

Adviértase que no es sólo en Francia donde la revolución social se muestra poderosa.

En Italia sucede exactamente lo mismo que en la vecina República.

Los socialistas y republicanos se han presentado unidos en las dependencias del Estado, para hacerse inscribir en las listas electorales.

Su número ha sido tan considerable, que los órganos del gobierno se muestran grandemente alarmados.

Al mismo tiempo, en Pisa y en Génova se ha tratado de promover huelgas, que, si estallan, no tardarán en propagarse á otras ciudades del reino.

En Roma, las sociedades anticatólicas trabajan cada vez más descaradamente, sin que el gobierno trate de impedirlo.

En España también se mueven extraordinariamente los partidos republicanos.

Hoy ha llamado la atención un artículo de *La Discusión* en favor de la unión democrática.

Digan lo que quieran los órganos ministeriales, las noticias de provincias confirman que la idea de la unión democrática se abre camino y que los adversarios de esta unión se hacen antipáticos á las masas, que no comprenden cómo la división pueda conducirles al triunfo.

A medida que la república francesa se separa de Dios, ve aumentar considerablemente el número de sus dificultades interiores.

La huelga de Gard toma grandes proporciones. Ultimamente han abandonado el trabajo los obreros de Molieres y de Robiac.

Las fábricas de Font han suspendido sus trabajos, y 1.500 obreros recorren las calles de la población dando vivas á la revolución social.

En Besseges, la huelga, que al principio fué sólo parcial, se ha hecho general, no quedando ni un solo obrero que trabaje. Los huelguistas suben á 3.000.

En Rouane los obreros mantienen enérgicamente sus pretensiones del primer día, por lo cual han recibido abundantes auxilios de las sociedades de obreros de París.

En Lyon se han reunido 1.500 obreros, y han acordado pedir aumento en sus salarios.

## CORREO DE HOY.

MADRID 3 DE MARZO.

La conversacion de hoy ha recaído en los círculos políticos sobre la próxima reunion de Cortés.

Los primeros proyectos que se discutirán, son los de asociaciones, presupuestos de Cuba y Puerto Rico, comercio de cabotaje, suspensión de la base quinta del arancel y juicio oral y público.

Como se ve, llenarán las tareas de toda la legislatura estos proyectos, y su duración se prolongará hasta el verano, pues los ministeriales desean la aprobación de todas esas medidas reformistas.

Los debates sobre protección y libre-cambio se iniciarán al discutirse el tratado de comercio con Francia.

— Empiezan á mortificar al Sr. Sagasta las quejas de sus propios amigos respecto á la contribucion de consumos.

Senadores y diputados ministeriales muy significados en la situación han manifestado al presidente del Consejo, que están dispuestos á apoyar con su voto cuantas soluciones políticas, administrativas ó económicas lleve á las Cortés y tenga empeño en sostener, sin excluir los tropezones del Sr. Camacho sobre las contribuciones territorial y de subsidio.

Pero al mismo tiempo han declarado que no podrán seguir la misma conducta, respecto á la contribucion de consumos, porque no consideran honroso ponerse enfrente de los intereses de sus respectivos distritos, profundamente lastimados por el nuevo sistema de tributación.

Los senadores y diputados á que aludimos han rogado al Sr. Sagasta que declare libre el asunto, cuando se discuta en las Cortés, y que no lo convierta en cuestion de gabinete, teniendo grandes esperanzas de que acceda á sus ruegos el presidente del Consejo de ministros.

— En una de las primeras sesiones del Congreso, anunciará el diputado carlista Sr. Ortiz de Zárate una interpelacion al gobierno de S. M. sobre la peregrinacion á Roma, y en general sobre la política religiosa de la situación actual.

— Los pasquines que ayer al amanecer aparecieron en diferentes calles de Madrid eran manuscritos y decían lo siguiente:

«¡Alto! Pena de la vida al que pague la contribucion. ¡Viva el Sindicato madrileño!

Madrid 2 de Marzo de 1882.»

Idem 4.

La *Gaceta* publica hoy los siguientes nombramientos de gobernadores que ya hemos anunciado:

De la Coruña, D. Francisco de Paula Banquells y Rascon, que lo es de Murcia; de Murcia, D. Joaquin Baeza, que lo era de Jaen; de Jaen, D. Ramon Serrano y Coello, que lo es de la Coruña; de Alicante, D. Juan Lopez Somalo, que lo es de Avila; de Avila, D. Pelayo Gonzalez de los Rios, jefe de administracion cesante, y de Cuenta, D. Antonio María Quintana, ex-gobernador cesante.

— En el Consejo de ministros celebrado ayer tarde, el ministro de Ultramar leyó á sus compañeros de gabinete los despachos espedidos por el general Prendergast relativos á la conferencia que ha celebrado con dicha autoridad el Sr. Portuondo, de la que resulta probado que ha habido exageracion premeditada en cuanto se ha dicho sobre la propaganda hecha en Cuba por el representante de aquella Antilla en las Cortés. Este no ha traspasado en sus discursos los límites prudenciales.

El Sr. Portuondo ha salido ya de la Habana por la línea de los Estados Unidos, y en breve llegará á esta corte.

— La mayoría de la prensa asegura que será elegida en el Círculo Mercantil una junta directiva de conciliación para que no haya vencedores ni vencidos.

— El Sr. Canalejas y Mendez ha anunciado que consumirá un turno en la interpelacion del Sr. Romero Robledo sobre los gremios.

— La cantidad recandada hasta las doce de la noche de ayer para la suscripcion en favor de la familia del Sr. Moreno Nieto, ascendía á 12,750 pesetas.

### PARTES TELEGRÁFICAS.

Londres 3.—Se han cometido algunas inexactitudes por parte de los periódicos ingleses al referir las declaraciones del reo Maclean.

Interrogado hoy por el magistrado, se ha mostrado muy frio.

Ha dicho que la miseria le había impulsado al crimen.

Ha añadido que no quería mal á la reina, y que en prueba de ello había disparado al aire.

Se ha acordado tener al reo en observacion y no interrogarle de nuevo hasta el día 10.

Maclean es un hombre de unos 27 años, de estatura mediana, bastante delgado.

Había ido á Windsor á pié desde Lóndres, donde residía.

No se le ha encontrado dinero alguno.

No llevaba sobre sí más que un revólver nuevo y 14 cartuchos con bala.

En Windsor había alquilado una pequeña habitación.

Sin duda de que esté loco como se supuso al principio.

La reina pasó muy bien la noche, sin que lo ocurrido ayer haya afectado su salud.

El ministro Mr. Harcourt, contestando en la Cámara de los Comunes al jefe de la oposicion conservadora Mr. Northcote, ha dicho que nada tenía que añadir á los detalles relativos al suceso de ayer, declarando que la salud de la reina no había sufrido menoscabo. (Grandes aplausos).

Tunez 3.—Las tribus leales establecidas cerca de Gafsa batieron á la tribu rebelde de Hammama, dando muerte á 50 hombres.

Los puestos importantes están ocupados por los indígenas leales á Francia.

Las noticias de la regencia son en general muy buenas, habiéndose dispuesto que dos batallones regresasen á Francia.

Paris 3.—Se asegura que las sesiones de las Cámaras se suspenderán tan pronto como queden votados los presupuestos.

La extrema izquierda trata de interpelar al gobierno acerca de los tratados entre el gobierno y las grandes compañías de ferro-carriles, por considerar que en ellos se cede una parte de una propiedad nacional.

Londres 3.—El diputado Sr. Brandlangh está resuelto á protestar ruidosamente si se le niega otra vez tomar asiento en la Cámara de los Comunes, á pesar de su tercera reeleccion.

Roma 3.—Mr. Greppi, ministro de Italia en Madrid, irá probablemente á la embajada de Constantinopla, sustituyéndole en Madrid el baron Blanch.

Berlin 4.—El Banco del imperio ha reducido el descuento á 4 1/4.

Madrid 5.—La *Gaceta* de hoy domingo publica un real decreto disponiendo se llame á las filas del ejército activo á los individuos del reemplazo de 1881 que se hallan actualmente disfrutando de licencia ilimitada, á fin de licenciar á un número igual de los que lleven más tiempo de servicio efectivo.

Ha producido muy buen efecto el decreto publicado en la *Gaceta* de hoy por el ministro de Fomento, Sr. Albareda, organizando la inspeccion de la enseñanza oficial.

El Sindicato madrileño ha apelado de la sentencia dictada por el juzgado del Hospicio.

## GACETILLA LOCAL.

Ayer, con motivo de celebrar la Iglesia universal la festividad del Angélico doctor y Maestro de las Escuelas Santo Tomas de Aquino, el Seminario Conciliar de esta ciudad estuvo de fiesta.

Por la mañana se celebró con toda solemnidad una Misa de Comunión que dijo el M. I. Sr. D. Magin Vidal, Penitenciario de esta Santa Iglesia y catedrático de aquel establecimiento, en la que recibieron el Pan Eucarístico los alumnos internos y externos; y al anochecer del mismo día, despues de unos solemnes *Laudes* ejecutados á canto llano por un nutrido coro de voces con acompañamiento de piano, el joven diácono D. Lorenzo Moya, Paje de S. E. I., pronunció un discurso panegírico, demostrando la acrisolada virtud y maravillosa ciencia del Santo y los grandes servicios que con ésta prestó á la Iglesia refutando los errores que habían de nacer siglos despues.

Felicitemos con tan grato motivo á los señores Profesores de este Seminario Conciliar lo mismo que á sus alumnos por el obsequio que han tributado á la virtud y á la ciencia honrando la memoria del esclarecido Patrono de las Escuelas Santo Tomas de Aquino.

D. Julian Arcas, el célebre guitarrista que tan buenos ratos hizo pasar á los aficionados al divino arte durante la temporada que permaneció en esta isla, ha fallecido. Esta noticia ha causado profunda sensacion entre los muchos palmesanos que no pudieron ménos de aplaudirle en los repetidos conciertos que dió, ya en casas particulares, ya en sociedades de recreo.

No dudamos que sus numerosos amigos elevarán sus plegarias al Altísimo por el eterno descanso del alma del finado.

*El Balear*, despues de insertar el comunicado del Sr. Cómas, dice ayer:

Como no hemos visto la contrata ni somos competentes en la materia, no podemos emitir juicio alguno sobre el particular; mas de las noticias que nos hemos procurado, resulta que tres peritos y el médico del penal declararon que dicho pan era inadmisibile, siendo asimismo un hecho que el acuerdo desechándolo no fué el Sr. Gobernador, como equivocadamente dice el contratista, sino de la Junta económica que preside aquella autoridad.

Por nuestra parte ya nos hemos declarado incompetentes en la materia, y sólo hemos dicho que, al parecer, reunía el pan condiciones aceptables. Por lo demas, ignoramos los artículos de la contrata, y no somos jueces para dirimir cuestiones de esta clase.

Dice *El Diario de Palma* que una comision de Diputados provinciales se presentó al señor Delegado de Hacienda solicitando su cooperacion para alcanzar alguna rebaja de los derechos de consumos. El señor Delegado contestó á la mencionada comision manifestándole que estudiaría el asunto, y haría de su parte cuanto le fuera posible en beneficio de la Provincia.

La magnífica coleccion de fotografías del Claustro de San Francisco, editada por la *Sociedad Arqueológica Luliana*, se halla de venta, por el precio de 6 pesetas, en la Librería de propaganda Católica, Fortuñy—6, en la de Montaner, frente á San Nicolas, y en la tienda de Rotger, Cadena de Cort, número 11.

Nuestro colega El Balear dice que el Alcalde de Estallenchs ha oficiado al Sr. Gobernador civil manifestándole que en aquella villa no ha ocurrido ningun caso de viruela, siendo por lo mismo muy satisfactorio el estado sanitario en dicha poblacion.

Nos congratulamos de poder participar que ni sólo en Estallenchs, ni en ningun punto de la isla, tenemos noticia de que exista el menor sintoma de aquella epidémica enfermedad. Por lo mismo creemos, es un deber nuestro consignarlo que á fin de calmar la alarma que suelen ocasionar las noticias sobre la terrible enfermedad variolosa.

Decimos esto porque casi siempre resulta verdad aquello de que quien mucho abarca, poco aprieta.

Hace algunos días regresó á esta ciudad D. Gabriel Martorell de su viaje á Normandía, y ha traído los dos caballos sementales, comision que le había encargado la Excm. Diputacion provincial.

Ayer tarde los vapores Lulio y Palma zarparon para Barcelona: el primero conducia la correspondencia, 52 pasajeros y varios efectos del país; y el otro 24 pasajeros y carga.

Algunos de nuestros colegas publican la desconsoladora noticia de haber desaparecido la escampavía perteneciente á la division de Pollensa, tripulada por cuatro hombres. Con este motivo reina gran pánico entre los moradores de aquel pueblo, pues se teme que los cuatro marinos hayan perecido.

Dios no lo permita.

A las siete de la mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Valencia, el vapor-correo Jaime I. Ha sido portador de la correspondencia, 21 pasajeros, carga y mercancías.

Desde el día 15 del actual al 1.º de Diciembre del corriente año regirá el servicio de trenes que acontinuacion insertamos:

De Palma á Manacor—3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.
De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.
De la Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Manacor—4 (mixto) 8'25 mañana y 3'15 tarde.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 7 á las 4'45 t.

(Recibido el 7 á las 9'39 n.)

Se aplazará la apertura de la exposicion metalúrgica.

La nueva junta del Círculo Mercantil se ocupa en la fórmula conciliatoria; los sindicatos excarcelados asistirán esta noche al Círculo.

Mr. Gladstone ha sido derrotado en la Cámara de los comunes.

3 por 100: Interior 28'42.—Exterior 29'80.—Bonos, falta.

Madrid 7 á las 5'30 t.

(Recibido el 7 á las 9'31 n.)

En el Consejo de Ministros el señor Camacho ha declarado que se ultimaré el arreglo con los tenedores ingleses ántes de la reunion de las Córtes.

Madrid 5 á las 7'15 n.

(Recibido el 7 á las 9'51 n.)

Los telegramas oficiales de Paris dicen que el Senado ha aprobado el tratado de Comercio Franco-Español.

Servia se ha declarado Reino soberano, y ha proclamado Rey al Principe con el nombre de Milan.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 3 por 100 interior contado (28'325), Id. id. fin corriente (28'30), Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% (56'50), Banco de España (430'00), Paris 3 p% interior contado (26'06), Palma 3 p% interior contado (28'30), Barcelona 3 p% interior contado (27'90), Coloniales (87'00), Nortes (126'00), Empréstito de Cuba (101'00), Francias (111'00). Date: Palma 8 de Marzo de 1882.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del dia 8 Marzo.

Table with 4 columns: ACCIONES, Capital, Duros, Duros. Lists various companies like Agricola Comercial, Agricola de Manacor, Alfombrera, etc., with their respective capital and values.

288 VICTORIANO
rio en la mano al lado de la capilla de la Piedad. Poco faltó para que el buen viejo no me abrazase allí á la vista de todos. Salimos, y paso á paso recorrimos varias calles de la ciudad, tan absortos en nuestra conversacion, que pareciamos agenos á cuanto nos rodeaba. Poco á poco, le fui tirando de la lengua, y él cantó todo cuanto quise. De la carta, por la que yo estaba en ascuas, me aseguré que en el palacio no se tenia noticia; le presté fe, porque es un viejo franco y sincero. El no podia darse paz por mi expulsion tan ignominiosa: se alteraba siempre que le acacia el nombrar á Molésstí, y me aseguraba que éste era el que me la habia jugado, y que mi pretendido hurto de papeles era una calumnia urdida por él para arruinarme. Sobre esto, tales congeturas me dijo que... Pero yo no debo ya volver á ocuparme de estas sospechas; le he perdonado y basta.

289 VICTORIANO
Quál fué la vergüenza y el despecho entónces se apoderó de mí, no podré decirlo. Mi madre apiadada de mi estremada conmocion se esforzó al momento por consolarme y fué tan eficaz lo que me dijo, que en breve me calmé completamente, y estrechando su mano entre las mias:—¿Me dais palabra, le dije con vehemencia—de sepultar en eterno silencio los secretos que me habeis arrancado?
—¿Piénsalo tú! ¿y á quién en el mundo se los podría yo manifestar? Hijo vive seguro de que morirán conmigo.
—¿Qué garantía me ofreceis... este año? —dije yo tomándole del dedo un arito de oro.
—¿El anillo? ténlo si te agrada, pero tu madre no tiene que ofrecerte nada más precioso que su palabra.
—Y la acepto, y con ella quedo contento, pero os pido una gracia: que me devolvais aquella carta, de la que podrá tal vez perder nuestra suerte.
—Hijo querido, yo no la tengo ni la he visto. Lo que he leído yo es una copia, que tú como indicaste cuando delirabas, conservas en el cajoncito de la izquierda en tu escritorio. El original no sé dónde está.

288 VICTORIANO
Bias me hablé despues largamente de la condessa Melania y me pintó su estado tristísimo con tan apropiados colores, que yo sentí mi corazon herido y desde aquel momento no me acuerdo de ella sin verter lágrimas.—No os podeis imaginar: me dijo

289 VICTORIANO
Quién os ha podido...
—Respóndeme: ¿eres tú, ó no eres tú?
—Bien, murmuré, soy yo... y no soy yo.
—¡Gracias á Dios! así me place. Has dicho la verdad: bravo, y estrechándome cariñosamente por las espaldas.—Tú y no tú, repetí, tú y no tú.
—Sí, yo... y no yo; repliqué sintiéndome arder la cara de vergüenza.
—Pues sábele que conozo toda tu historia, desde el principio hasta el fin.
—¿Os burlais? No podeis saberla sino que os la haya revelado un ángel.
—Un ángel sí, pero un ángel delirante.
—No os entiendo.
—Tú, prenda mía, me lo has descubierto todo.
—Yo... ¿Y cuándo?
—En lo más fuerte de tu fiebre, cuando delirabas. Estabas tan condescendiente y tan parlanchin, que á mi voz hablabas como una coforra.
—¿De veras? prorumpí yo—retorciéndome y ocultando el rostro con la sábana.
—¡Tanto mejor! y me has abierto tu pecho con tal ingenuidad que yo nunca te he visto el corazon tan claro y trasparente cuando estabas en tu sano juicio.

289 VICTORIANO
animarme diciéndome que no debía disgustarme tanto por la pérdida de una carta. Al momento le lancé una mirada de fuego para que callase.
Se hizo cargo de su falta; la simple se dió con la mano en la barba y quedó de repente callada. A tal gesto y á tal interrupcion mi madre con una sonrisa llena de benevolencia: ¡Ah Cristinal tú no sabes hacer la diplomática, exclamó, dirigiéndome en seguida una mirada al soslayo.
—Charla, charla, y no te cuides de lo que dice—añadió yo esforzándome por hacerle seña.
—¿De veras? insistió la madre, con fina curiosidad, y mirándome frente á frente.—¡Oh! tú sí que has nacido para diplomático; tú sabes hablar y callar á tiempo que es una maravilla. Con todo, con tu madre, no creo que tuvieses necesidad de recurrir á tales ficciones.
Yo me puse como la grana, y lleno de confusion me dirigí á mi hermana, que tambien estaba encendida como una fresca rosa y con el rostro un tanto pesaroso y le dije:
—¡Tengo sed, dame de beber.
—Y en seguida; añadió mi madre—véte

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

## EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 6.

De Felanitx en 1 día balandra Joven Francisca, de 50 ton., pat. Matías Albertí, con 6 mar. y efectos.

De Marsella en 10 días jabeque Belisario, de 86 ton., pat. Mateo Valent, con 7 mar. y efectos.

De Barcelona en 1 día pailebot Antonieta, de 55 ton., pat. Antonio Vaquer, con 5 mar. y efectos.

Día 7.

De Ibiza en 1 día balandra Virgen del Sagrario, de 64 ton., pat. Pedro Zaragoza, con 5 mar. y habas.

De Barcelona en 2 días pailebot S. José, de 53 ton., patron Bartolomé Enseñat, con 6 mar., harina y efectos.

De Andraix en 1 día balandra S. Bartolomé, de 30 ton., pat. Gaspar Moner, con 4 mar. y efectos.

## EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 6.

Para Puerto Colom laud S. José, de 21 ton., pat. Antonio Juan, con 5 mar. y lastre.

Para Marbella corbeta italiana Carrasa, de 433 ton., cap. D. Luis Manganara, con 10 mar. y lastre.

Para Sta. Pola laud S. Agustín, de 35 ton., pat. Francisco Samper, con 7 mar. carbon y efectos.

Para Cisilia bergantin goleta Beatriz, de 144 ton., capitán D. Juan Sabrafen, con 8 mar. y lastre.

Para Niza balandra S. Francisco, de 50 ton., pat. Pablo Roca, con 6 mar. y vino.

Para Argel laud S. José, de 33 ton., pat. Bernardo Palmer, con 4 mar., 5 pas., ganado mular y efectos.

Para Ibiza laud Virgen del Carmen, de 16 ton., patron Juan Burret, con 5 mar., 4 pas. y efectos.

Día 7.

Para Coruña bergantin Galileo, de 221 ton., cap. don Genaro Patiño, con 7 mar. y lastre.

Para Torreveja bergantin goleta Kongsek, de 228 ton., cap. Mr. Horstursen, con 7 mar. y lastre.

## ALCALDÍA DE LA CIUDAD DE PALMA.

**Secretaría.**—Fijadas definitivamente por este Ayuntamiento en la sesión celebrada en el día de ayer, las cuentas municipales correspondientes a los ejercicios económicos de 1874-75 á 1878-79, ambos inclusive, quedan de manifiesto en esta Secretaría por espacio de quince días, á contar desde esta fecha, á los efectos que previene la vigente ley municipal.

Lo que por disposición del Sr. Alcalde se anuncia al público para su conocimiento. Palma 4 Marzo 1882.—El secretario, Francisco Gomila.

## ADMINISTRACION DE PROPIEDADES E IMPUESTOS DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

**Negociado de Consumos.**—A pesar de haberse hecho sobre por esta Administracion de mi cargo con fecha 21 de Febrero próximo pasado por medio del Boletín oficial y periódicos de esta localidad, el deber en que se hallan todos los dueños de ganados existentes en el casco y radio de este Distrito Municipal de presentar dentro el plazo de ocho días que al efecto se fijó, relaciones clasificadas del número y sus clases de dichos ganados segun este dispone en el art. 69 de la Instrucción de Consumos vigentes veo desgraciadamente ha sido muy insignificante el número de los que han acudido á este llamamiento.

En su vista pues he acordado recordar tal disposición señalando por última vez otro plazo de ocho días para que lo verifiquen, pues si de las visitas que al efecto dispondré se giren al vencer este nuevo plazo se encuentra algún dueño que no haya presentado el documento que se reclama me veré en el ineludible deber de imponer una multa de 50 á 250 pesetas como tambien á los que lo dieren inexacto.

Palma 6 de Marzo de 1882.—El Administrador de Propiedades é Impuestos, Enrique Pintó.

## CRÉDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde, para el pago del dividendo activo acordado en Junta General del día de ayer. Palma 6 marzo 1882.—Por el Crédito Balear el Vocal de turno, José Astier.

## REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJÍA DE PALMA.

Esta Academia vacunará gratuitamente en Montesión el viernes próximo á las tres de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 8 Marzo de 1882.—El Secretario de gobierno, Domingo Escafi.

## COMPAÑÍA CURTIDORA INDUSTRIAL.

Por acuerdo de la Junta Directiva de esta Sociedad se abrirá el cobro del 2.º dividendo pasivo de las acciones el día quince del próximo marzo.

El pago del 5 pº por acción se hará efectivo en las oficinas de esta sociedad en los días laborables que median del 15 al 31 del citado mes, de nueve de la mañana á dos de la tarde.

Lo que se anuncia con quince días de anticipación por los efectos reglamentarios.

Palma 28 Febrero 1882.—El administrador Cosme Bauzá.

## CAFETERAS RUSAS

En la tienda de José Vivé, plaza de Cort, se ha recibido nuevo surtido de las tan recomendables cafeteras. Las hay en metal níquelado, bronce y latón, de varias dimensiones y cabida de una á doce tazas.

En vista del éxito que obtuvieron dichas cafeteras y para complacer á sus numerosos parroquianos, que en demanda acudían por ellas, hizo un grande pedido, las cuales ha recibido y ofrece al público con alguna baja en los precios, á fin de que puedan obtenerlas todas las familias, por la economía y comodidad que ofrecen.

Ademas se encontrarán en su establecimiento, cafeteras de todos los sistemas conocidos.

**PÉRDIDA.**—Se ha extraviado en días anteriores un paquete conteniendo doce billetes de los Ferro-carriles de Mallorca de á doscientas cincuenta pesetas cada uno, la persona que los haya encontrado puede servirse pasar por esta imprenta donde darán razon del dueño, dándose una buena gratificación.

**ALQUILER.**—En la calle de San Felio, número 22 casa zaguan, hay un segundo piso para alquilar; tiene cuatro dormitorios, agua ha grifo y demas comodidades En el principal de la misma darán razon.



D.ª ANA MARÍA SANCHO Y PUIGGROS

HA FALLECIDO.

(E. P. D.)

Su sobrino D. Gaspar Sancho, sobrino político y demas parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al rosario y funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el jueves 9 de los corrientes en la parroquial Iglesia de S. Nicolás á las diez y media de su mañana.

*El duelo se despide en la Iglesia.—No se invita particularmente ni se recibe en la casa mortuoria.*

TIP. CATÓLICA BALEAR—FORTUNY, 6.

287

Ó VICISTITUDES DE UN JÓVEN ROMANO

VICTORINO

282

con que me compadeció y los suaves consuelos que sobre mi corazón derramó, fueron como un saludable calmante que me devolvió un poco de paz y de consuelo, y con esto las fuerzas necesarias para poder apitar carne al estudio.

El curso ya se había abierto en la Universidad, y yo instaba con grandes ruegos á mi madre para que me permitiera asistir á las cátedras. Ella no tenía intención de oponerse, pero tubecaba, y siempre me difería la licencia. Decía que había escrito á Nápoles, á Monseñor Plácido, para informarle de mi mala situación y aconsejarse con él: que antes de determinar cosa alguna, quería esperar una respuesta definitiva. Pero ésta no acababa de llegar. Y así para no tenerme en esta incertidumbre me permitió por fin el que asistiese á la Universidad; pero yo iba sin los libros de texto, porque escaseábamos mucho de dinero y mi reciente enfermedad había consumido lo mejor de mis pequeños ahorros y de los suyos.

La primera vez que fui á cátedra me acordé de Blas y de su secreta cita en la Iglesia de San Andrés del Valle. De vuelta entré y en efecto lo vi, sentado con el rosa-

286

VICTORINO

283

—Entonces se ha perdido. ¡Oh qué pérdida tan irreparable!

—¡Paciencial! acaso parecerá cuando nosotros lo esperemos; ahora sea lo que fuere cuida de sanar, y echemos un velo sobre todo lo pasado.

Sucedo con las afecciones del espíritu lo mismo que con las enfermedades corporales. Disipados que sean los humores nocivos se recupera la salud, ó á lo menos se experimenta un notable alivio. Lo mismo pasa con las afecciones morales. Si llegais á tener una persona á quien podais comunicarlas, con quien podais desahogar libremente, pronto sentireis el corazón menos oprimido y más despejada la mente. Por esto yo tengo por ciertísimo lo que se me enseñaba de pequeño, esto es, que la confesion de los cánticos, contribuye tanto á aliviar el alma pecadora y arrepentida, que el Redentor al instituir el sacramento, proveyó con un remedio divino á la más conatural de las necesidades del corazón humano. Por cierto, el libro y completo desahogo que de mis ansias, de mis angustias y congijas hice con mi madre, me aprovechó más de cuanto yo pudiera haberme figurado: y la benignidad

colos en su gabinete y no lo hice á tiempo.

—Y á quién estaba dirigida, á tí?

—¿A mí? ¡Ciel!

—Hijo, deja á un lado los artificios. no mientras á tu madre: jamas te oí profetir una mentira; sería hoy la primera.

—No miento mamá. ¿Qué creéis?

—Victorino, Victorino, exclamó—mirádomo con compasion infinita:—Ya que tanto trabajo te cuesta el comunicarme tus secretos ¿quieres que yo te ayude á contarlos?

Si así os place, estoy pronto.—repliqué con voz apagada.

—Vamos á la prueba. ¿Sabes tú quién es un tal José Maglioli, que en la noche de Pascua de este año, en la plaza del Vaticano, arrancó á una tal Gisella de entre las patas de unos caballos furiosos y en premio recibí cien escudos del conde Horacio su padre? Eres tú ó no eres tú?

—Mamá, ¿qué me decis? grité yo sentándome de golpe en la cama.

—Responde categóricamente, para que yo descubra en tu respuesta mi Victorino de otro tiempo. Dime la verdad, ¿eres tú, ó no eres tú?